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清代著名
書法家

鄭板橋用「相
思不盡又相
思，濰水春光
處處遲。隔岸
桃花三十里，
鴛鴦廟接柳郎
祠。」這首
《懷濰縣》表
達了對山東濰
縣的思懷。曾
在此擔任縣令
並寫下「難得
糊塗」的鄭板橋沒有想到，三百年後，這裡已經成為全國最大
的書畫交易市場。

鍾情書畫寧放棄安逸
魯清汶是青州從事書畫交易的畫廊老闆之一。身為一個在銀

行工作了15年的書畫愛好者，魯清汶自1999年起放棄優厚的待
遇毅然辭職，隻身跨入鍾情多年的書畫市場。在許多人看來，
魯清汶的做法有些「不務正業」，但一路走來，雖然幾經坎坷
跌宕起伏，他卻從未後悔過。
出生於書香門第的魯清汶，高祖父在清代時做過嘉祥縣令，

後官至廣西知府。祖父則是黃埔軍校第16期畢業生，從小跟在
祖父膝下學習毛筆字的魯清汶，在校比賽獲獎猶如家常便飯。
喜歡畫畫的父親是一名教師，在工資還很低的上世紀50年代，
就開始訂閱《中國美術雜誌》。受此影響，字還認不全的魯清
汶就開始看書畫雜誌了，這是他最早接觸到的美術，並由此逐
漸喜歡上了書畫，這在後來影響並改變了他的人生。

押注史國良一鋪翻身
2003年非典期間，魯清汶做了一個之後看來很錯誤的決定，

去青島開畫廊。由於錯估了市場，一年時間他就賠了20多萬
元。之後他及時調整，從傳統書畫作品改為集中於畫家史國良
一個人身上博翻身。2004年一年他收集了60多張史國良的畫
作，將自己所有的資金押在這一人身上。事實證明魯清汶的判
斷正確，2005年，史國良的畫從2萬元一個斗方漲到5萬元一平
尺。就在記者採訪當天，當年魯清汶花2萬元買的畫，剛剛以
80萬元成交。
2009年，魯清汶第二次調整事業方向，開始關注當代作品。
他比較研究，精心挑選出賈又福、史國良、何家英、田黎明四
人，這四人正是後來市場表現最好的四個畫家。一年後單單史
國良的畫便從5萬元一平尺漲到20萬元。不得不說，魯清汶對
市場有着敏銳的嗅覺和判斷，以及讓常人敬佩的勇氣。
在濰坊，有許多像魯清汶這樣的書畫經營者。特別是近年
來，濰坊書畫交流活動日趨活躍，每年舉辦各類畫展千餘場，
吸引內地眾多書畫名家前來采風、交流、辦展。

A 股市場雖低

迷，但內地不乏

其他投資渠道，

字畫、古玩、玉

石等藝術品投資

方興未艾。國務院4月中出台政策支持文化企業發

展，更激起各界的投資熱情。在三線城市的山東

濰坊市，據不完全統計，目前各類畫廊、書畫室

2,000多家，成規模的畫廊500家左右，年交易額

120億元(人民幣，下同)。

■香港文匯報記者 何冉 山東報道

畫廊老闆慧眼淘寶畫廊老闆慧眼淘寶
濰坊藝術品年交易額濰坊藝術品年交易額120120億億

■■清代著名書法家鄭板橋寫下的清代著名書法家鄭板橋寫下的「「難得糊塗難得糊塗」。」。

■魯清汶近年關注當代作品。 董洋 攝

香港文匯報訊（記者 何冉）繼投
資黃金後，藝術品投資需求逐漸火
熱。2010年中央九部委出台《關於
金融支持文化產業振興和發展繁榮的
指導意見》以來，加大金融業支持文

化產業，推動文化產業與金融產業對接便
成了熱議話題。藝術品如何作為金融資產
納入個人和機構的理財範圍、藝術品怎樣
成為金融工具、藝術品市場如何金融化等
課題，引起公眾關注。不少地市和金融機
構亦紛紛探索實現金融服務文化產業的途
徑。「文化＋金融」的概念愈來愈時興。

提供書畫質押融資
濰坊是書畫交易中心，一直以來在多方
面探索金融資源對文化產業的槓桿支撐作
用。自2009年以來，已協調金融機構為多
家美術館和畫廊等書畫企業提供近2億元
的批量流動資金貸款。其中，濰坊銀行以
書畫藝術品質押融資為突破口，積極尋求
現代金融與文化產業的結合點，創造了獨
具特色的金融模式。目前，濰坊銀行已為
25家畫廊發放藝術品質押融資貸款42筆，
貸款餘額1.4919億元。

建一條龍藝術銀行
目前，濰坊銀行正投資約130萬元成立「藝術品
集保庫」，建設集藝術品融資、儲藏保管、評估鑒
定、展覽銷售一條龍服務的「藝術銀行」。此外，
該行還引入預收購人制度，借款人質押藝術品的同
時，要與另一家預收購人簽訂藝術品遠期交易合
約。一旦借款人違約，遠期交易合約將自動生效，
提高質押藝術品變現的可能，同時緩釋了銀行風
險。
有業內人士指，中國藝術品市場的金融化是大勢
所趨。藝術品投資離不開現代金融，西方的藝術品
市場離開銀行業是難以想像的。藝術品是金融界與
資本市場均不可忽視的金融產品。不過亦有專家認
為，金融資本進入藝術市場是把雙刃劍，因為藝術
品的諮詢和價格評估是相當複雜的事情，不能簡單
理解為房產和股票式的投資，大量資金進入藝術品
市場或會帶來許多不能預測的風險，推動藝術品價
格的整體上漲。

■■山東濰坊首屆中國油畫風景作品展山東濰坊首屆中國油畫風景作品展。。
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香港文匯報訊（記者 何冉）山東濰坊第
四屆中國畫節．第七屆文展會日前開幕。中
國畫節已連續舉辦了四屆，在內地有很大影
響力。以去年舉辦的第三屆中國畫節為例，
展覽面積達2萬平方米，參展作品1萬餘

件，交易額達8.63億元人民幣。展覽幾天時間內
有43萬人次觀展。
濰坊市委宣傳部副部長丁漢邦介紹，目前濰坊

市形成了中心城區、青州、臨朐三大書畫產業交
易中心，日漸成為中國畫市的「度量衡」和「風
向標」，集聚發展包括大虞文化產業園、齊魯文

化古玩城、廣豐文化特藝城、宋城書畫藝術中
心、青州書畫藝術城等多個在業界有廣泛影響力
的綜合書畫市場。此外還逐步形成書畫材料經
銷、書畫藝術創作、書畫作品裝裱、書畫作品經
銷、書畫作品推介一體化的產業鏈。

擬建書畫產業聚集區
丁漢邦指，濰坊計劃用5年至10年時間，建設

集書畫創作、研究、展覽、收藏、交流、鑒定、
交易、拍賣等於一體的書畫產業聚集區，成為內
地書畫市場的風向標。

香港文匯報訊
（記者 何冉）在
濰坊書畫源遠流長
的歷史上，代不乏
人，燦若星河。中

國「畫祖」敤手、《清
明上河圖》作者即宋代
「畫聖」張擇端、宋代
女詞人李清照與丈夫趙
明成，均與濰坊有着不解之緣。明末以來，濰縣
書畫藝術更是聲譽高漲，域內誕生了一批頗有才
學的書畫大家，包括鄭板橋在內；大金石學家陳
介祺、「濃墨宰相」劉墉；以及郭汝龍、譚謨
偉、譚汝霖、譚雲龍、周克濟、劉嘉穎等著名書
畫家。這些人對濰坊的書畫發展產生了深遠影
響，逐漸形成「濰縣畫派」。近現代更有郭蘭
村、赫保真、郭味蕖、于希寧、劉大為等一批書
畫名家，奠定了濰坊書畫在內地的地位。

膺「中國畫都」稱號
濰坊青州、臨朐先後獲評為「中國書畫之鄉」。

2013年4月21日，中國
畫學會授予濰坊「中國畫
都」的稱號。全市有中國
書法家協會會員87人，
省書協會員273人，市書
協會員680餘人；中國美
術家協會會員36人，省
美協會員260人，市美協
會員700餘人。

青州是古九州之一，來過青州並留下丹青墨寶
的著名書畫家就有5千餘人，其中包括李苦禪、
黃胄、啟功、劉大為、馮遠、龍瑞、范曾、歐陽
中石、于希寧等大師級名家。青州人愛好收藏，
其中收藏書畫價值過千萬元的不下千人，過億元
的亦有百多人。
2013年，保利秋季拍賣精品全國巡迴展在山東

省濰坊市青州書畫城舉辦。作為中國第一大拍賣
公司，保利通常選擇北京、上海、廣州等一線城
市舉辦拍賣活動，此番屬首度選擇在山東的一個
小城辦展。不過在業界人看來，保利的選擇又在
情理之中。

三線小城盛產書畫名家

逐步完善書畫產業鏈
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■北宋畫家張擇端所作《清明上河圖》的局部圖片。

香港文匯報訊（記者 王宇軒 青島報
道）內地民航市場需求旺盛，2013年民
航旅客運輸量超過3.54億人次。中國民
航局在關閉新航空公司審批6年後，於
2013年正式對民營航空公司「解禁」。
青島航空成為解禁後首批獲批的山東首
個城市航空公司，日前完成青島至成都
的首航飛行。青島航空註冊資本為10億
元人民幣，並計劃在2014年至2020年
期間陸續引進50架現代中型客機，到
2025年機隊規模力爭達到100架，目標
躋身內地大中型航空公司之列。

青島航空在2013年6月獲批籌建，由
山東南山集團、青島交通發展集團和山
東航空共同出資組建，其中南山集團持
股55%，為控股股東。青島航空因此成
為為數不多由民營企業控股的航空公
司。目前青島航空已推出青島至成都、
青島至長沙兩條熱門旅遊航線。
2013年5月，中國民航局開始批覆新

建航空公司的籌建請求，這是自2007年
暫停審批新設航空公司申請以來重新開
閘。目前，解禁後投入營運的航空公司
有長龍航空與青島航空。

中國體育用品首季出口增5%
香港文匯報訊 中新社引述中國輕工進出

口商會數據指出，今年一季度，中國一般
體育用品出口額為29.61億美元，同比增長
5.13%。本屆廣交會上，市場看好注重品牌
創新的體育用品出口。中國輕工進出口商
會介紹，近年來體育用品出口企業同樣受
到匯率不穩、勞動力成本上昇等影響。面
對這些不利因素，企業一方面通過提高工
藝水平與自動化程度降低人力成本，一方
面積極創新，加速企業轉型昇級。
上海榮威塑膠工業有限公司是該領域內

的知名企業，該企業推陳出新，注重品牌

發展，自有品牌出口佔總出口額的90%。
本屆廣交會新推出的家庭SPA水池，具有
自動充氣、過濾、加熱等功能，單個產品
包含80多個專利，吸引了眾多採購商的目
光。該公司的另一種產品──可變形救生
條，在圓柱形泡沫中心放入塑料骨節，使
救生條在變形後不會彈回；讓很多海外採
購商非常感興趣。
山西怡康健身器材有限公司則自行研發出

高速比的電磁輪，並在面板上放置負氧離子
發生器，清新周圍的空氣，在本次廣交會上，
這款EMS健身車受到很多採購商的青睞。

青島航空首飛青島至成都

香港文匯報訊（記者 劉恩琛、
李青霞 郴州報道）2014 年郴州
「中國溫泉之城」專題招商推介會
早前在湖南郴州舉行，全國各地60
餘家客商參會。會上，汝城國際溫
泉養生度假基地、仙嶺高鐵溫泉文
化園等5個項目現場簽約，簽約總
金額達 166 億元（人民幣，下
同）。
湖南郴州具有得天獨厚的溫泉資

源，目前，全市已發現地下熱泉35
處（溫泉出露點102個），佔湖南
全省已發現地下熱泉的39.77%。此
外，郴州還享有「中國溫泉之
鄉」、「中國溫泉之城」的美譽。

建十大溫泉精品項目
郴州市委書記向力力表示，「為
提升郴州溫泉產業發展核心競爭
力，郴州將突出以汝城熱水溫泉國
家級旅遊度假區為龍頭，以仙嶺高
鐵溫泉文化園為重點，以蘇仙區許
家洞鎮、宜章縣一六鎮、安仁縣龍
海鎮、永興縣悅來鎮、資興市湯溪
鎮、嘉禾縣珠泉鎮等六大溫泉小鎮
為支撐，形成『一龍頭、一重點、
六小鎮』的『116』綠色溫泉產業
整體佈局」。近期規劃投資250億
元，重點開發建設十大溫泉精品項
目。
郴州官方表示，預計2015年，

郴州溫泉旅遊年接待遊客將超過
540萬人次，佔全市旅遊接待總人
數的18%；溫泉旅遊綜合收入超過
45 億元，佔全市旅遊總收入的
20%。
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今年2月，《青島市財富管理金融綜合
改革試驗區總體方案》正式通過國

務院的審批，這標誌着青島成為中國以財
富管理為主題的金融綜合改革試驗區。龍
江認為「香港的崛起主要靠金融和貿易，
新加坡的繁榮發展重要原因之一就是有發
達的金融業，因此只有學習香港和新加
坡，青島的財富管理中心才可以做好」。

充分利用港口優勢
龍江表示，目前政府需要做的是積極招

商引資，進行城市佈局，並且充分調動青
島的優勢。青島是港口城市，優勢得天獨
厚，董家口港是40萬噸級鐵礦石接卸碼
頭，吞吐量至少可達1.2億噸。他指「就
目前的國內外形勢，青島未來很可能會成

為世界物流中心，世界各地的金融機構將
會進駐青島，如此青島就會真正變成財富
管理中心」。

加強監管預售資金
關於商品房預售款資金監管政策，廣州

早在2006年已經推出。隨後北京、深圳、
杭州、天津、青島、武漢等地紛紛推出商
品房預售資金監管辦法；大部分沒有產業
支撐、樓市庫存量較大的三四線城市則未
有實行該制度或僅「形同虛設」。龍江指
由於中國房地產行業受金融政策影響頗
深，若預售資金監管不力，就會導致資金
鏈斷裂，出現爛尾樓，購房者將承擔企業
的決策失誤和市場風險帶來的惡果，政府

應加強對預售資金的監管。
龍江對預售資金監管促使的房地產市場

洗牌持樂觀態度，並指房地產全產業鏈應
精誠合作，共同來面對市場。

青島借鑒港星金融業發展
香港文匯報訊（記者 許桂麗、王宇軒、張勇，實習記者 劉念、仝沛

瑾 青島報道）近日，青島市工商聯房地產行業聯盟秘書長龍江接受本

報專訪時表示，青島若想建設財富管理中心，現在要做的是要學習香港

和新加坡。在談及政府如何面對房產市場疲弱時，龍江認為最需要關注

的一個問題是預售資金的監管。

■龍江指青島擁有港口城市的優勢。
許桂麗 攝


